

PRESENTACIÓN

por Enrique López, C.Ss.R.

Con alegría presentamos las Actas del VIII Congreso Internacional Redentorista de Teología Moral, realizado en Aparecida, São Paulo, Brasil, del 27 de julio al 1 de agosto, 2014. El tema propuesto para la reflexión de los congresistas era completamente abierto. La idea era buscar algunas respuestas posibles a la pregunta: “¿Cuáles son los desafíos más importantes en la reflexión teológico-moral actual?” La Organización del Congreso pidió a nueve Moralistas, expertos profesores e investigadores, presentar sus respuestas a esa pregunta. Se les ha pedido que, a partir de sus estudios, su conocimiento y experiencia, ofrecieran una ponencia, invitando y provocando una reflexión más amplia.

Aquí ustedes encontrarán una interesante variedad de reflexión. El libro recoge las ponencias presentadas y las pone a disposición de todos para seguir la reflexión, favoreciendo el diálogo interdisciplinar, desde un compromiso pastoral. Los desafíos éticos son muchos en tantos campos de la vida, con tantos temas que afectan directamente a la vida de las personas: en el contexto internacional, en la sociedad local, dentro de la comunidad eclesial, en el estilo de vida y el modo de pensar de las personas. Existen tantas situaciones personales, sociales, sexuales, familiares, culturales, políticas, económicas, que requieren un discernimiento y una toma de posición que favorezca el proceso de mayor humanización. Este Congreso abre pistas e invita a una reflexión compartida.

La reflexión teológico-moral es una dimensión fundamental de la misión de los Redentoristas. El propio fundador de la Congregación Redentorista, San Alfonso María de Liguori, es patrono de los Confesores y Moralistas. Ha escrito bastante sobre temas de Moral, Pastoral y Espiritualidad. Hay una fuerte tradición de reflexión ético-teológica en la historia de la Congregación. La “Academia Alfonsiana”, de Roma, la Revista “Studia Moralia”, otros centros de estudio y otras publicaciones, como la Revista “Moralia”, de Madrid, son signos concretos del compromiso con la reflexión moral en la Congregación. Existe, además, una fuerte tradición misionera con las predicaciones que invitan a la conversión, con el acompañamiento espiritual y el Sacramento de la Reconciliación. Ayudar a las personas a conocer mejor la doctrina moral y la propuesta moral cristiana en clave espiritual, ayudarlas a dialogar con otras propuestas diversas, ayudarlas a entender la relación entre espiritualidad y moral cristiana, ayudarlas a discernir en situaciones difíciles y muy complejas, ayudarlas a tomar decisiones morales y a actuar siempre desde el juicio prudencial de la conciencia delante de Dios. Todo eso forma parte del quehacer misionero de los Redentoristas. Ciertamente animamos a todos a seguir en esta línea de comunión con la Iglesia, de diálogo franco y abierto con otras visiones distintas, de búsqueda sincera de la voluntad de Dios, de la verdad moral, de la ortopraxis cristiana.

Los temas abordados en el Congreso y ofrecidos en este libro son muy variados. El Congreso ha reafirmado ciertas actitudes fundamentales para la reflexión moral: la importancia de la interdisciplinariedad en la reflexión; una moral que reafirme la importancia de la Palabra de Dios, a partir de Jesucristo; la necesidad de una moral

pública en diálogo con las varias propuestas existentes en la sociedad; una reflexión moral que tenga en cuenta el contexto del pluralismo cultural y ético; una reflexión moral que reafirme el valor de la dignidad de la persona humana; una moral que ayude a las personas; una moral que reafirme la libertad y el valor de la conciencia; una moral que consiga profundizar en las dificultades y la tensión existente entre el “ideal presentado” y la contingencialidad de la realidad de las personas; una moral capaz de integrar la experiencia concreta de las personas y la dimensión espiritual; una moral que ayude al proceso de crecimiento en la vida cristiana.

Toda propuesta moral surge de una determinada visión antropológica y de la imagen de Dios: ¿Quién es Dios? ¿Cómo actúa Dios? ¿Cuál es la voluntad de Dios? ¿Cuál es la verdad sobre la relación entre Dios y los seres humanos? La reflexión moral tiene mucho que ver con la búsqueda del sentido de la vida, en el plano personal pero también como búsqueda de la paz, la justicia, la libertad y la solidaridad. Siempre es importante preguntarse sobre los fundamentos que sirven de base para nuestro estilo de vida, para las propuestas morales que ofrecemos a las personas y a la sociedad. Es importante entender la vivencia moral cristiana como proceso de crecimiento, en el contexto de la comunidad eclesial a partir de Jesucristo. La acción pastoral consiste no solo en enseñar una determinada doctrina moral, unas propuestas muy concretas y fundamentales. Además, es importante ayudar a las personas a discernir, de manera coherente con la voluntad de Dios y la conciencia.

En su ya clásico libro “Frente al rigorismo moral, Benignidad Pastoral” (1986), Marciano Vidal ya nos había mostrado cómo San Alfonso María de Liguori entendía la Moral. Para Alfonso, la Moral es un “saber difícil, complejo; un saber necesario para la pastoral; un saber con finalidad salvífica”. Algunos de los elementos básicos del mensaje Alfonsiano, señalados por M. Vidal, son: la integración fecunda de la moral con la pastoral. La “pastoralidad” es uno de los rasgos que definen a la Moral Alfonsiana. La Moral es vista como una ciencia de salvación y camino de perfección. La Moral no es para condenar, sino para salvar. La Moral forma parte de su pedagogía espiritual destinada al pueblo cristiano. La Moral Alfonsiana afirma el carácter prudencial de la verdad moral. Destaca el papel de la conciencia en la búsqueda apasionada de la verdad moral. De hecho, la Moral Alfonsiana era pensada como una moral salvífica, para servir de cauce eficaz a la abundante Salvación cristiana. Es una Moral de la Benignidad pastoral, alternativa frente al rigorismo moral y cauce eficaz de la Abundante salvación cristiana.

Muchas gracias a todos los Moralistas que nos ofrecen su reflexión. Muchas gracias a todos los participantes del VIII Congreso Internacional Redentorista de Teología Moral. Muchas gracias a los Organizadores. Muchas gracias a la enorme colaboración de la “Academia Alfonsiana, de Roma, para la realización del Congreso y la publicación de las Actas.

P. Enrique López C.Ss.R.
Vicario General de la Congregación Redentorista